

## BARRANQUILLA DE VILLA A CIUDAD

José Isaías Lobo Romero Profesor de Historia, Universidad del Atlántico.

Durante el régimen colonial hispano, villa era una "entidad político administrativa que fundaba el derecho de un cabildo a administrar bienes públicos y recaudar rentas del Común blanco y mestizo que lo había poblado por propia voluntad de desarrollar una vida política, elevando su estatus por encima del parroquial"

Barranquilla venía cumpliendo su destino de parroquia desde 1747<sup>2</sup>; su nombre figura en los papeles oficiales con ciertas ambiguedades nominales; por ejemplo, en este año se le llamó "Sitio y Yglesia de San Nicolás de Barranquilla"; en el Censo de García Turín, 1777, se le denomina "Sithio y Feligresía de San Nicolás de Barranquilla". En este padrón aparece reseñada con 2.590 habitantes, 389 casas y dentro de los vecinos, 4 personas escleciásticas<sup>4</sup>. Sin embargo, en enero de 1758, su Alcalde Pedáneo Francisco de Garavito y Cárdenas la llamó categóricamente "Sitio de Barranquilla"<sup>5</sup>.

Al examinar en "Algunos Aspectos Sociales y Económicos de Barranquilla Colonial"<sup>6</sup>, observamos en esta parroquia un vigoroso desarrollo, en comparación con los otros sitios del Partido de Tierradentro (territorio del actual departamento del Atlántico) en la Provincia de Cartagena, en el último cuarto del siglo XVIII. De manera que, al finalizar este siglo y comienzo del XIX, no sólo su nombre está definido, sino su presencia histórica destacable en lo provincial y en el

ámbito general del Nuevo Reino de Granada. Se había gestado en ella un cierto grado de conciencia nueva, anticolonialista, que dio sus frutos inmediatos con los acontecimientos de 1810.

El General Juan José Nieto afirmó de la Arenosa en 1839:

Barranquilla es notable por su antiguo patriotismo, y es uno de los lugares más distinguidos en la historia de la independencia desde el principio de la revolución<sup>7</sup>.

La Parroquia de Barranquilla logró su ascenso a Villa, el 7 de abril de 1813, por su contribución anticolonialista contra la realista provincia de Santa Marta dominada por los catalanes, quienes liquidaron en su capital en diciembre de 1810, la Junta de Gobierno republicano<sup>8</sup>

El decreto que lleva la firma del "Presidente Gobernador del Estado de Cartagena de Indias", dice en una de sus partes sustantivas:

A todos los moradores, estantes y habitantes en él, hago saber que por la Cámara de Representantes se ha expedido en tres del corriente el Decreto que sigue:

Deseando la Cámara de Representantes ofrecer a los pueblos una prueba de su atención y cuidado en premiar el mérito de los que en nuestra actual regeneración ha

dado pruebas más visibles de su patriotismo y amor a la causa de nuestra independencia de la dominación española; v bien certificada de las ventajosas proporciones de los distinguidos servicios del sitio de Barranquilla y su territorio, que tanto en la última guerra con la vecina Provincia de Santa Marta, como en la actual turbación, ha concurrido eficazmente a las miras del Gobierno; y conforme a lo propuesto por el Presidente Gobernador del Estado, la Cámara, desde luego, en uso de sus facultades, erige el sitio de Barranquilla en Villa capital del Departamento de Barlovento o Tierradentro, residencia ordinaria del Corregidor Letrado y de una Municipalidad arreglada a la Constitución, asignándosele por distritos los dos Partidos de Barranguilla y Santo Tomás, con los sitios y pueblos de su actual comprensión; sin perjuicio del final arreglo de Departamentos en que la actualidad se ocupa la Cámaraº

Con su gestión republicanista la novel villa daba su primer paso de autonomía admnistrativa, había logrado un espacio con los dos partidos asignados y su carácter capitalino le daba un rasgo de liderazgo urbano incipiente.

El mismo Simón Bolívar, luego de la batalla de Boyacá, la visitó con premura en agosto de 1820, los días 23 y 24; para asegurarle a la naciente república de Colombia un puerto nuevo sobre el Mar Atlántico neogranadino (el otro, sobre territorio venezolano, era el de Angostura), que sirviera de eje anticolonial con Soledad y Santo Tomás debido a la presencia, aún fuerte, de las tropas realistas en Cartagena y Santa Marta.

Soledad se convertiría, hasta finales de 1821, en Capital de la Provincia de Cartagena y en alianza con Barranquilla y Santo Tomás, en centro de la estrategia boliviana para rendir

las tropas de la tiranía en la Heroica y la Ciudad de Bastidas<sup>10</sup>.

Eran los tiempos en que el general Bolivar preparaba las negociaciones de Santa Ana con Pablo Morillo, el Pacificador. Y eran los tiempos en que a la República de Colombia le eran menester los servicios económicos y sociales de Barranquilla, sobretodo de los que pudieran brindarle algunos extranjeros. como Santiago Duncan, John Glen y Juan Bernardo Elbers" (a quien después veremos promoviendo la navegación a vapor), para la adquisición de dos mil fusiles"<sup>11</sup>.

Entonces fue habilitado el puerto de Sabanilla para la importación y exportación de mercancias<sup>12</sup>. Tal circunstancia le dio dinámica urbana a la Villa.

Al disolverse la República de Colombia, el nuevo régimen político administrativo de la Nueva Granada, centralista, le suprimió al puerto congénere de Barranquilla la facultad de importar. Los barranquilleros tendrían que soportar una espera de 19 años para recuperar, por el puerto de Sabanilla, la entrada legal de mercancías. Desde luego, fue una espera demasiado activa, que puso a prueba las fuerzas vivas de la nueva municipalidad. No obstante maduraban empresas privadas y públicas y en torno a ellas se movían fuerzas de crecimiento, que pugnaban por la apertura total del puerto marítimo.

En 1851, Barranquilla lograría una población de 6.114 habitantes. Cartagena tenía 9.896; Santa Marta 4.340; Mompós, 13.711; y el Carmen de Bolívar obtendría 3.439. Es decir, que su población sólo representaba el 16.3% del total de estas cinco localidades<sup>13</sup>.

Al año siguiente, la Villa llegó a ser capital de la provincia de Sabanilla, división política administrativa integrada por los cantones de Barranquila, Soledad y Sabanalarga: su población sumaba 35.363 individuos<sup>14</sup>.

Barranquilla controló, desde entonces, el territorio que hoy corresponde al espacio del Departamento del Atlántico. Y no obstante ser capital de la provincia, no cambió su status de Villa hasta que, en 1857, la Asamblea Constituyente del Estado Soberano de Bolívar la erigió en Ciudad el 6 de octubre. La Ley estatal de erección, fue firmada al día siguiente por el Presidente del Estado Juan Antonio Calvo.

Los días 7 de abril y 7 de octubre, se institucionalizaron en la historia barranquillera en fechas memorables, correspondientes a momentos relievantes de dos períodos del acontecer decimonónico del país colombiano, premonitorias del ascenso vertiginoso de estirpe republicano y de esencia cosmopolita. Barranquilla, iniciaba desde esta última fecha, el carácter de una municipalidad citadina.

Treceaños después, a un año de la inauguración del Ferrocarril de Bolívar, de itinerario Barranquilla-Salgar, nuestra ciudad incorporaba un crecimiento social bien diferenciado de sus cercanas competidoras. Estas, perdían habitantes: Cartagena 1.293: Mompós, 5.938; Santa Marta, sólo creció en 1.132. El Carmen de Bolívar aumentó en 3507 y Barranquilla, sobró a todas incrementando en 5.481 pobladores. Partiendo del censo de 1851, esta ciudad tuvo un ascenso poblacional de un 89%<sup>15</sup>.

Este hecho es en parte, índice demostrativo de como las transformaciones socioeconómicas que operaban en la historia del medio siglo XIX colombiano, polarizaban fuerzas altamente vigorosas en el entorno de la nueva ciudad.

El ascenso de Villa a Ciudad, no fue fortuito. La legalización de la condición civil-administrativa urbana, sólo vino a confirmar realidades entrañables, surgidas en 44 años de propósitos sociales locales desde aquel año de 1813. Empeños constantes de efectos sensibles contra un centralismo andino y regionalismos caribeños contrarios, ancestrales, donde el cartagenero pesaba más que el samario.

Desde la guerra civil de los "Supremos", de 1839 a 1842, en oposición al centralismo exagerado del Gobierno Nacional y mediante la cual, Santa Marta y Cartagena, pugnaron por la autonomía federal en asocio de antioqueños y caucanos, sectores de la élite barranquillera en compañía de los de Soledad, Santo Tomás y Sabanalarga emprendieron la lucha por la autonomía provincial<sup>16</sup>.

Los líderes barranquilleros Joaquín María Palacio, Antonio Guel, Esteban Márquez y Luís Picalúa, entre otros, lograron una ardua estratagema política para romper los amarres tradicionales de opresión histórica sobre la Villa Arenosa<sup>17</sup>. Entraron al incipiente movimiento federalista.

Con dicho movimiento, amenazaron constituirse en el "Estado de Cibeles" y luego, para conservar la unidad del bloque costeño caribe, los dirigentes arenosos ofrecieron a los de la Ciudad Heroica el "Acta de Reincorporación", Mediante este acuerdo lograron arrancar dos concesiones esenciales a la política progresista de Barranquilla; al menos en principio, por las que lucharian con tesón hasta obtenerlas efectivamente.

El primero de estos otorgamientos les permitía promover, en la Cámara legislativa de Cartagena, su propia autonomía provincial devenida de la unificación de los cantones antes señalado. Por medio del segundo, quedó expresada la

necesidad de declarar libre la importación por el puerto de Sabanilla, 18 " Objeto principal de nuestros suspiros", sostuvieron, en el punto cuarto del Acta de incorporación.

Del Congreso de la Nueva Granada obtuvieron, no sin serios contratiempos, la ley del 1o. de Julio de 1842, que disponía bajo cierta condición, la apertura requerida de Sabanilla.<sup>19</sup>

En los albores de 1849, después de que 68 empresarios cedieron en préstamo \$9.581 y se construyera y diera al servicio el edificio aduanero de aquel puerto, el Presidente Tomás Cipriano de Mosquera, quien finalizaba periodo de gobierno nacional, decretó la libre importación por el puerto insigne que libraría a Barranquilla, hasta volcar sobre ella todo el destino de una apertura económica iniciada por la ley del 14 de julio de 1847<sup>20</sup>.

Fueron siete años en donde las firmes exigencias de los ciudadanos activistas del terruño de las Viejas Barrancas de San Nicolás, mostraron su talentoso y fino criterio político. Mosquera no había podido, o no había querido romper su compromiso de gobierno de entendimiento nacional, <sup>21</sup>. no obstante, su firme visión de quebrantar los rezagos coloniales. Su apertura gradualista, demolía el viejo proyecto neogranadino económico y social de los postindependentistas inmediatos.

El general Mosquera que conocía de tiempo atrás, la furia de los dirigentes y empresarios cartageneros al enterarse de la aprobación de la progresista ley de 1842, desde la Ciudad de Heredia, en donde se hallaba apagando los fuegos de los "Supremos Costeños", le manisfestó al Presidente Pedro Alcántara Herrán:

Aquí no hay medio, no se puede mandar, después de agraviarme hasta denunciarte el hecho como escandaloso, supieron que habría una ley permitiendo la apertura de Sabanilla y me han escrito empeñándose para que no los arruine tu administración. Es gente inmanejable<sup>22</sup>.

La promoción de la Villa a Ciudad, giraba en torno a la aspiración provincial y de la declaración de Sabanilla puerto libre al comercio internacional, banderas que se agitaban con mayor ahínco desde la promulgación de la ley del 3 de junio de 1848, del cuatrienio de Mosquera, ley orgánica de la "Administración y Régimen Municipal"<sup>23</sup>.

Con la liberación gradual de la producción y comercialización del tabaco, desde 1848, y el surgimiento del distrito tabacalero del Carmen de Bolívar en este mismo año, las posibilidades del crecimiento económico de Barranquilla, fueron superiores. La exportación del tabaco se incrementó. El país exportó así, en arrobas.

De	1843 a 1845	22.571
	1846 a 1848	67.570
	1849 a 1850	87.043
	1851 a 1852	147.26424

Toda esta exportación seguía la ruta Barranquilla-Sabanilla.

El contrabando venía animando el espíritu mercantilista de la Villa. Tomás Cipriano de Mosquera lo hizo notar desde el 10 de junio de 1842, cuando dijo al Presidente Herrán: "En Barranquilla y Santa Marta es mucho el contrabando"<sup>25</sup>.

Las tensiones sociales y políticas de mayor énfasis en pro de la rehabilitación del Puerto de Sabanilla para la importación y de la creación de la provincia estructurada con los cantones de Barranquilla, Soledad y Sabanalarga, concuerdan con el alza de fuertes volúmenes de exportación del tabaco y la estabilización de la navegación moderna a vapor.

En el periódico bogotano "La América", figura un expediente que le envían al Presidente Mosquera el 6 de junio de 1848 un nutrido número de vecinos de Barranquilla; es largo, riguroso y exigente en cuanto a la libertad total del puerto para el comercio internacional<sup>26</sup>.

Para colmo de bienes, la "Compañía de Vapores del Magdalena", fundada por samarios y apoyada por el gobierno de Mosquera económicamente en 1847 (que tenía como puerto principal a Remolino), fracasó hacia 1850 y el Canal del Dique, (que conectaba a Cartagena con el río Magdalena), sólo funcionó de 1850 a 1852<sup>27</sup>.

Los empresarios tabacaleros del Carmen de Bolivar y los de Barranquilla, aliaron sus intereses, provocando en esta ciudad una mayor movilidad social y económica<sup>28</sup>. Tal hecho y la presencia momposina, sin duda, contribuyeron con garantía plena al ascenso de la vieja Villa a las nuevas cualidades de ciudad.

Nada ha sido fácil. Con el gobierno de José Hilario López las contrariedades, para lograr la constitución de la provincia y por ende la autonomía administrativa y política de los tres cantones de Barlovento, eran palpables. El Presidente López objetó el proyecto de ley que cursó en el Congreso Neogranadino el 20 de mayo de 1851, mediante el cual, de

la fusión de los cantores de Barranquilla, Soledad y Sabanalarga se creaba la provincia de Ricaurte con su sede capital en la villa de Barranquilla.<sup>29</sup>

El Nº 26 de la "La América", del 10 de septiembre de 1848, nos da una luz comprensible de tal hecho. En el acto electoral por la presidencia de la República, la suma de los votos de los tres cantones le fueron adversos al caucano. Estos, disponían de 30 electores (las elecciones eran indirectas) y José Hilario captó nada más que nueve. En Barranquilla obtuvo 3 de 9; en Soledad 5 de 10 y en Sabanalarga I de 11 posibles. Si la apertura del puerto de Sabanilla al comercio internacional, causó a los cartageneros serias oposiciones, es de suponerlas mayores con la iniciativa de la creación e la provincia de Ricaurte.

No obstante, el 20 de marzo de 1852, el Presidente López sancionó la ley constitutiva de la provincia de Sabanilla con la integridad de los cantones de Barlovento<sup>30</sup>. El movimiento político liberal en pro del proyecto provincial fue ganando un firme espacio en el entorno del viejo departamento de Barlovento de 1813. Vale la pena observarlo en los periódicos barranquilleros de 1850 y 1852 "El Progresista" y "El Picol<sup>31</sup>. También, es necesario advertir los cambios políticos que se producían en el país y en la misma provincia de Cartagena con los nombramientos de los gobernadores liberales para esta sección administrativa de la Nueva Granada, clave en los destinos de la Costa Atlántica, el movimiento político a los barranquilleros les quedó abonado; el General Obando, Tomás Herrera y Juan José Nicto (oriundo del cantón de Sabanalarga), sin duda, tuvieron ingerencia en la efectivización de la provincia de Sabanilla<sup>32</sup>.

No hay que olvidar que el Presidente José Hilario López, luego de sofocar la guerra civil de 1851, aplicó la política de dividir las antiguas provincias (como en Antioquia) nombrando gobernadores liberales en aquellas que le eran adversas<sup>13</sup>.

Pesaban, también y suficientemente, los factores económicos y sociales incorporados al espacio histórico conectado bajo el influjo de una municipalidad de cualidades citadinas distintas a las de sus competidoras costeñas. El interiorano Ricardo Becerra, hombre de empresa vinculado a la ciudad con su periódico "El Promotor", dijo de Barranquilla que era "hija de la Paz y el Trabajo"<sup>34</sup>.

Los historiadores Solano y Conde señalan que:

Paralelo a las mejoras en las comunicaciones Sabanillas-Barranquilla, constituida preocupación nacional, corrió el incremento de las exportaciones correspondiente a los años 1836-1847 y el fortalecimiento del núcleo de traficantes de Barranquilla, que se había favorecido con la llegada de algunos extranjeros y de connacionales oriundos de Cartagena y Santa Marta<sup>35</sup>.

Un informe del Gobernador de Sincelejo, en repuesta de una nota de la Secretaría General del Estado de Bolivar, nos da una idea de las ventajas comparativas de Barranquilla sobre Cartagena. En el documento, Jose de los Santos Mercado se lamenta de no tener, los empresarios de aquella región, un ferrocarril de Tolú a las Sabanas de Bolivar; obra, según él complementaria del Canal del Dique. Reconoce la interesante conexión entre la feria de Magangué y Barranquilla y las

comodidades del comercio de esta ciudad, a la que se llegaba con cueros y otros productos<sup>36</sup>. Facilidades, nos explica, que no poseía el comercio de la Capital del Estado de Bolivar.

Ni la acumulación de factores materiales en las entrañas de Barranquilla, especialmente entre 1850 y 1856, tales como el incremento de la navegación a vapor por el río Magdalena y el aumento consabido de la exportación del tabaco por Sabanilla; la mayor presencia de empresarios extranjeros, con sus capitales e introducción de novedades tecnológicas y empresariales; una mejor comunicación con el mundo antillano, con un hinterland costeño por la cuenca y el Valle del Magdalena; el incremento artesanal y la captación de otros bienes exportables y transformables industrialmente en forma incipiente como cueros de res y cebos vacunos; la asociación de capitales para la mejoría del Canal de la Piña. Incluso, ni la presencia de estimulantes culturales de opinión pública con nuevos ejemplares de prensa como "La Rejeneración", "La Verdad Desnuda", La Fama" y "El Progreso", junto con su modo de ser cosmopolita<sup>37</sup> servirían de elementos absolutos explicativos de la erección de Barranquilla en ciudad.

Hay otras razones políticas que median en esta cuestión histórica. Tienen que ver con la crisis del régimen provincial de la Nueva Granada legitimado con la constitución de 1853.

Esta "Primera República Liberal", fue cuestionada en la práctica por el golpe del general José María Melo en 1854<sup>38</sup>. Después de la liquidación de este movimiento, por la acción conjunta de radicales, activistas conservadores y viejos caudillistas militares, también fue criticada y replanteada, inclusive, por sus propios inspiradores, por tradicionalistas